
 
 

 
Экология в рамках ШОС: надежды и перспективы 

 
В начале июля Беларусь 

присоединилась к странам - участницам 
Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС), одним из 
приоритетных направлений 
деятельности которой является 
сотрудничество в сфере охраны 
окружающей среды и рационального 
(устойчивого) использования 
природных ресурсов. О перспективах 
Беларуси в природоохранной повестке 
организации, ключевых встречах «на 
полях» Форума стран Шанхайской 
организации сотрудничества по 
«зелёному» развитию рассказал 
заместитель министра природных 
ресурсов и охраны окружающей среды  

Иван ПРИХОДЬКО. 
 

− Какие возможности открываются 
перед нашей республикой в рамках 
участия в экологической повестке 
ШОС? 

− Шанхайская организация 
сотрудничества рассматривает вопросы 
охраны окружающей среды и 
рационального (устойчивого) 
использования природных ресурсов в 
качестве одного из важнейших 
компонентов устойчивого развития и 
обеспечения безопасности государств-
членов. Для плодотворной совместной 
работы в данном направлении принят ряд 
документов: Соглашение о сотрудничестве 
в области охраны окружающей среды, 
заключённое 4 июля в ходе Совета глав 
государств - членов ШОС, План по 
реализации Концепции сотрудничества 
государств-членов в области охраны 
окружающей среды на 2025-2027 годы, 
План совместных действий по реализации 
Программы «Зелёный пояс» ШОС на 2024-
2026 годы и др. Для эффективного участия 
в региональной природоохранной повестке 
и вклада в укрепление экологического 
измерения «шанхайской десятки» как 
одного из важнейших факторов 

  
 

стабильности в евразийском регионе 
Беларусь присоединится к данным 
документам и созданной в июле текущего 
года Специальной рабочей группе 
государств - членов ШОС по вопросам 
изменения климата, а также к деятельности 
Центра сотрудничества в области охраны 
окружающей среды ШОС и др. 

Кроме того, ещё до присоединения к 
ШОС Минприроды проработало вопрос 
создания Белорусско-китайского центра по 
сотрудничеству в области геологических 
наук, деятельность которого будет 
направлена на обмен опытом в сфере 
изучения, разведки, использования и 
охраны недр, инновациями и 
технологиями. Осуществление этого 
двустороннего проекта позволит 
разрабатывать и реализовывать 
совместные программы в области 
геологического изучения недр, 
воспроизводства и развития мине-рально-
сырьевой базы в рамках ШОС. Открытие 
совместного центра при непосредственном 
участии китайских коллег запланировано 
на самое ближайшее время. 

− Во время визита белорусской 
делегации в Циндао Вы провели ряд 
встреч с представителями органов 
власти России, Китая, Пакистана, ОАЭ, 
Катара, а также с Генеральным 
секретарём ШОС. Каких 
договорённостей удалось достичь и по 
каким направлениям будет 
осуществляться дальнейшее 
сотрудничество с иностранными 
партнёрами? 

− В настоящее время из-за 
нарастающих глобальных экологических 
угроз (изменение климата, истощение 
природных ресурсов, утрата 
биологического и ландшафтного 
разнообразия, деградация экосистем, 
увеличение накопления отходов, в том 
числе пластика) вопросы экологической 
безопасности выходят далеко за рамки 
каждого отдельно взятого государства, 
приобретая планетарный характер. 
Именно поэтому в международных 
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тематических мероприятиях принимают 
участие представители большого 
количества государств, которые, в свою 
очередь, используют их как площадку для 
проведения двусторонних переговоров, 
обмена опытом, налаживания и углубления 
межведомственных связей, обсуждения 
новых направлений сотрудничества и 
перспективных проектов. Так, «на полях» 
Форума стран ШОС по «зелёному» 
развитию белорусская сторона поделилась 
с коллегами из России, Китая, Пакистана, 
ОАЭ и Катара своими передовыми 
практиками и достиже¬ниями и обсудила 
возможные решения актуальных 
природоохранных задач на национальном 
и глобальном уровнях: климатическая 
повестка, борьба с загрязнением 
пластиком, развитие зелёной экономики, 
внедрение принципов экономики 
замкнутого цикла, обращение с отходами, 
охрана атмосферного воздуха, сохранение 
биоразнообразия и т. д. 

С делегациями из Катара и Пакистана 
мы договорились заключить меморандумы 
о сотрудничестве, чтобы в перспективе 
выйти на реализацию конкретных проектов, 
с представителями Министерства по 
вопросам изменения климата и 
окружающей среды ОАЭ - создать рабочую 
группу, которая определит конкретные 
совместные мероприятия для включе-ния в 
проект Дорожной карты по сотрудничеству. 

В рамках переговоров с Генеральным 
секретарём ШОС Чжаном Мином 
белорусская делегация обсудила 
перспективные направления 
сотрудничества Республики Беларусь с 
этой международной орга¬низацией в 
природоохранной сфере. В ходе беседы 
Генеральный секретарь высоко оценил 
вклад нашего государства в развитие 
экологической повестки. 

− Одной из тем Вашего выступления 
на панельной сессии Форума стран ШОС 
по «зелёному» раз¬витию «Основные 
экологические вызовы и практический 
опыт стран ШОС по их преодолению» 
была проблема сохранения 
трансграничного объекта всемирного 
наследия ЮНЕСКО «Беловежская 
пуща».  

- Последние четыре года мы ведём 
активную борьбу за сохранение данного 
уникального природного комплекса. Он 

обладает выдающейся универсальной 
ценностью, поскольку представляет собой 
последний в Европе крупнейший массив 
первобытного леса, в котором происходят 
естественные природные процессы и 
обитает один из древнейших видов 
животных - зубр. 

Будучи белорусско-польским 
трансграничным объектом всемирного 
наследия ЮНЕСКО, в данный момент 
Беловежская пуща разделена на две части 
«забором» - монументальным 
сооружением, из-за которого польской 
стороной был вырублен лес, выполнена 
отсыпка дорожного покрытия под тяжёлую 
технику и проведено бетонирование 
фундамента, а также другие работы. 

В настоящее время человечество 
столкнулось с глобальным тройственным 
кризисом, который включает в себя не 
только изменение климата и загрязнение 
планеты пластиком, но и утрату биораз-
нообразия. Польское заградительное 
сооружение уже вносит свой негативный 
вклад в углубление этого кризиса и 
ухудшает ситуацию с сохранением 
биоразнообразия в Беловежской пуще. 
Наибольшую обеспокоенность вызывает 
нарушение гидрологического режима, 
фрагментация лесного комплекса и 
охраняемых местообитаний, разрыв 
трансграничных экологических коридоров, 
блокирование путей миграции животных с 
дальнейшим обеднением их генофонда, 
вырубка реликтовых лесов, деградация 
особо ценных растительных сообществ, 
редких и типичных биотопов, появление 
новых путей проникновения чужеродных 
видов растений в природные экосистемы. 

О неминуемом наступлении данных 
последствий белорусская сторона 
неоднократно заявляла ещё на этапе 
строительства заградительного соору-
жения на таких международных 
площадках, как ЮНЕСКО и ЮНЕП, 
Конвенция о водно-болотных угодьях, 
Конвенция об охране дикой фауны и флоры 
и природных сред обитания в Европе, 
Конвенция ЕЭК ООН об оценке 
воздействия на окружающую среду в 
трансграничном контексте и др. Однако 
польская сторона пренебрегла экологией, 
поставив на первое место сиюминутные 
политические интересы. При этом согласно 
взятым на себя международным 



 

природоохранным обязательствам, она 
должна проводить двусторонние 
консультации, если на её территории 
планируется осуществлять деятельность, 
которая может иметь негативное 
трансграничное воздействие на 
экосистемы сопредельных стран. 

Беларусь вместе с национальным и 
международным научным сообществом 
смогла добиться в марте текущего года 
визита реактивной мониторинговой миссии 
ЮНЕСКО/МСОП на белорусскую и поль-
скую части Беловежской пущи. 
Международные эксперты подтвердили 
негативное воздействие заградительного 
сооружения на её уникальные экосистемы, 
а также определили потенциальные 
угрозы. 

Именно поэтому в моём обращении с 
трибуны Форума стран ШОС по «зелёному» 
развитию ко всем его участникам 
прозвучал призыв не допустить 
политизации этого вопроса. Тема 
сохранности Беловежской пущи 
обсуждалась также в рамках двусторонних 
встреч с партнёрами, среди которых были 
и члены Комитета всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Позиция белорусской стороны 
важна им с точки зрения обеспечения 
объективного рассмотрения данного 
вопроса в дальнейшем на всех 
международных площадках. 

Уверен, сотрудничество государств - 
членов ШОС в деле сохранения 
Беловежской пущи поможет доказать на 
глобальном уровне, что природа не должна 
быть жертвой политических амбиций 
отдельных стран, и станет прекрасным 
примером совместной работы, основанной 
на взаимном уважении и солидарности. 

 
 

 
Александрина ПАРШИНА 


